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ACTA DE REUNION ORDINARIA N9 67
CONCE'O MUNICIPAT DE QUINTA DE TITCOCO

En Quinta de Tilcoco, a las 19:40 horas, del día Martes 30 de Septiembre de 2014, en el

Edificio Las Vertíentes, sala Ex Biblioteca Municipal, se da inicio a la reunión ordinaria del Concejo
Municipal de Quinta de Tilcoco, bajo la Presidencia del Sr. Alcalde Don Nelson Barrios Orostegui y

contando con la presencia de las Sras. Concejalas Sra. Zadda Salazar Vejar, Sra. Mónica Matus
Rivas y Sra. Oriana Maturana Gálvez y los Sres. Concejales, Sr. Heli Carrasco Ureta, Sr. Luis

Gálvez Castillo y Sr. Sergio Cuadra Smirnow.

Actúa como Secretaria de Actas la Secretaria Municipal (S), Doña Nelsa Rosana Moscoso

Zúñiga.

1.- PRESENTACIÓN DE LA DIRECTORA REGIONAL DE tA JUNTA NACIONAL DE JARDINES

INFANTILES, sRTA. DANIEIA FARIÑA BARRIOS, SOBRE: PROGRAMA META PRE§IDENCIAL.

CONSTRUCCIÓN DE 4.500 SALAS REFORMA

La Directora Regional de la JUNJI, señala que están trabajando con dos puntos, uno t¡ene que ver

con la Reforma Educacional y el segundo punto lobre el cumplimiento del Programa y Meta

Presidencial, que es la Construcción de las Salas Cuna.

Señala que la JUNJI hoy cumple dos funciones una que es implementar sus salas cunas, las que

tiene en convenio con los municipios y los programas alternativos que se implementan en verano
y otra área es la fiscalización, por lo tanto, hoy están implementando salas cunas y a la vez

fiscalizándolas.

Menciona que la Reforma Educacional propone la creación de la Subsecretaria de la Educación

lnicial, lo que espera es generar un currículo transversal, donde hayan áreas especializadas

respecto de la educación inicial y comenzar el proceso de instalación y socialización en la

comunidad y Regiones; respecto de que los Jardines lnfantiles son un proceso educativo y no una

guardería. Es sabido por todos que los 5 primeros años de vida de un niño son los que marcan su

vida adulta y hoy día las familias no visualizan este proceso educativo, sino que lo ven como un

servicio que está disponible cuando no tienen donde dejar al niño.

Esta Subsecretaria pretende unificar el currículo, innovar en temas de calidad, validar este

proceso educativo, aun cuando no será obligatorio, pero si instalarlo para que todos los niños

puedan tener acceso a la educación inicial.

La Directora Regional señala que la JUNJI está trabajando con los niños del 1 y 2 quintil, pero si

hay un cupo puede ingresar un niño del 3 quintil, siempre y cuando no haya un niño con rnás

carencia esperando entrar. Hoy se espera ampliar los quintiles y disminuir la brecha existente.

lndica que al crease esta Subsecretaria el área de fiscalización que JUNJI realiza se instalará en

un departamento que se llamará lntendencia de Fiscalización. Todos los Jardines que esta

instalados no están obligados a empadronarse por la JUNJI, pero si por el Ministerio, para que

todos tengan el mismo estándar de calidad.

DE LOS JARDINES VTF DE IA COMUNA.
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Manifiesta que en miras de poder implementar esta Reforma, acortar la brecha y aumentar el

acceso y la cobertura, surge la Meta Presidencial de las 4.500.- Salas Cuna a nivel país. Señala

que en la Región se proyectan alrededor de227 Salas Cuna; en un inicio en Quinta deTilcoco se

proyectaban de acuerdo a las cifras, 5 salas cunas, pero esta proyección está sujeta a varias

variables, entre ellas la necesidad que existe en la comuna (cantidad de niños) y la disponibilidad
de terrenos que tiene la comuna.

Señala que los Jardines que se van a construir van a ser absolutamente de administración JUNJI.

Lo proyecto en forma concreta en Quinta de Tilcoco, es una Sala Cuna nivel medio menor en el

sector de La Viña. lnforma que para concretar esta iniciativa se debe contar con la aprobación de
la comunidad y el acuerdo del Concejo Municipal en donde sede el terreno y luego todos los

aspectos legales que lo ve el abogado de la JUNJI.

Plantea que esto pasa por varias fases, se analizan los antecedentes, la Arquitecto de la JUNJI

diseña la sala cuna de acuerdo a su entorno, se espera bajar el promedio por niño en sala cuna,

con capacidad de 22 niños y con 3 mts2 por cada uno. Menciona que se necesita un terreno de

1.000.- metros cuadrados para poder concretar el proyecto, ya que las platas están disponibles,
las licitaciones las hace JUNJI y el Municipio actuaría como la contraparte en términos de

supervisión y socio estratégico. Señala que en promedio se está invirtiendo en una Sala Cuna y

un Nivel Medio Menor alrededor de los 400 millones de pesos.

Consulta al Sr. Alcalde si hay otro sector que haya visto que tenga la necesidad de contar con una

Sala Cuna, ya que no hay una cantidad mínima, ni máxima por comuna, es una cifra movible y

manejable.

El Sr. Alcalde plantea que hace falta una sala cuna más en Quinta de Tilcoco, pero que depende

de la SUBDERE, ya que ésta estaría comprando alrededor de 4 hectáreas para un proyecto

habitacional, donde se proyectan cerca de 300 viviendas y se cree que es el lugar más adecuado
para instalar otra Sala Cuna.

La Directora Regional de JUNJI consulta si los Jardines de lntegra que hay en la comuna, pueden

proyectar ampliarse. Se le indica que los terrenos son limitados.

Menciona que una vez que se tengan los diseños de la Sala Cuna de la Viña, se puede ir al lugar
junto alAlcalde y Concejo Municipal a exponer como quedará elJardín.

Sugiere que desde un inicio del proyecto habitacional se acuerde con la comun¡dad la instalación

de la Sala Cuna y Nivel Medio.

El Sr. Alcalde menciona que es totalmente viable la instalación de la Sala Cuna en ese Proyecto

Habitacional, por la cantidad de viviendas que se proyectan.

El Sr. Alcalde le informa que ya se está inscribiendo en el Conservador de Bienes Raíces elterreno
con la superficie que se necesita para la construcción de este Jardín en el sector de La Viña, lo
que debería quedar listo dentro de los próximos 15 días.

El Sr. Alcalde menciona que existe otra necesidad que se justifica plenamente en el sector de

Carrizal, donde funciona un Jardín de lntegra, pero en condiciones precarias, producto de que

no se ha podido encontrar la inscripción de la propiedad no se han podido realizar mejoras;

señala que los antecedentes están en Bines Nacionales y no se ha iniciado el saneamiento.
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La Directora Regional de JUNJI tomará contacto con la
saneamiento de la propiedad de Carrizal.

SEREMI de Bienes Nacionales para ver el

La Directora Regional de JUNJI informa que llegará un oficio solicitando que se informe
consultando si la comuna necesita contar con Jardines Alternativos en la temporada de verano,
para implementarlos. ElSr. Alcalde le indica que si y que se coordine con la DIDECO.

La Sra. Concejal Oriana Maturana consulta si se podría dar el caso de niños que pertenecen a los
Jardines de lntegra quieran ir alJardín JUNJI. La Directora Regional indica que si, se podría dar y
que en ningún caso se actúa como competencia de lntegra y que las mamás elegirán por su
cercanía a que establecimiento mandan a sus hijos.

2.. APROBACIÓN DE ACTAS:

El Sr. Alcalde manifiesta que considerando que las Actas fueron entregadas con antelación para

su análisis, se procederá a tomar el acuerdo.

ACUERDO Nsl: Unánime, el Concejo Municipal aprueba las Actas N" 65y N' 66.

3.- CORRESPONDENCIA:

a).-Ord. N" 7L de fecha LA/A91201,4, emitido por la Sra. Teresa Faune Jara, Encargada de Oficina

de Vivienda, por medio del cual da respuesta a consulta realizada en Concejo Municipal, sobre

Como el Proyecto Juan Leonardi recibirá las aguas de desagüe.

b).- lnvitación para participar del Desfile en Conmemoración del Bicentenario de la Batalla de

Rancagua, a realizarse el día Jueves 02 de Octubre a las 10:00 horas en Quinta de Tilcoco.

c).- lnvitación Peña Folklórica Colegio Raúl Ramírez Mayol, para el día Viernes 03 de Octubre a

las 19:00 horas.

4.. EXPONE LA SRA. TERESA FAUNE JARA, ENCARGADA OFICINA DE VIVIENDA SOBRE:

CONTRATACIÓN DIRECTA DE ARQUITECTO PARA DESARROLLO DE PROYECTO V¡VIENDATIPO.

La Sra. Teresa Faune, Encargada Oficina de Vivienda plantea que hay un requerimiento que tiene
como Oficina de Vivienda, donde hay que desarrollar distintos tipos de proyectos habitacionales,
para las personas de la comuna que tienen la necesidad de postular a un subsidio habitacional.
Señala que el Ministerio de Vivienda tiene distintos programas, dentro de ellos el DS1, el que

permite que se postule directo en SERVIU, el DS49 regula las postulaciones para los estratos

socioeconómicos más bajos, pide menos ahorro y está mucho más regulado que el DSI-, lo que

trae consigo una modalidad distinta de postular, deben contar con un proyecto de vivienda tipo
aprobada, lo que implica que la Municipalidad debe invertir para desarrollar este tipo de

vivienda, lo que conlleva un trabajo bastante grande, que si se aborda con los profesionales del

departamento involucra más de un año en el diseño.
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Menciona que hay varias familias que tienen terrenos estrechos, con medidas especiales que
requieren un diseño bien particular para poder cumplir con el cuadro normativo que exige el
SERVIU. Para llevar a cabo de forma más expedita de hacerlo es a través de la contratación de
un profesional que tenga dedicación exclusiva a ello.

El Sr. Alcalde le indica a la Sra. Teresa Faune que el profesional debe entregar una propuesta
dentro del proyecto la evacuación de aguas, para que lo coloque en el contrato, se refiere al

Comité Habitacional de Carrizal.

El Sr. Concejal Luis Gálvez, consulta de cuanto es el ahorro del DS49. La Encargada de Vivienda
indica que de 10 U.F. el mínimo.

El 5r. Heli Carrasco, consulta a cuales son las personas que se les están pidiendo más de 10 U.F.

La Sra. Teresa Faune señala que se tendría dos modelos de vivienda tipo si se los aprobaran, 1 es

un diseño de vivienda tipo para un sitio regular. Señala que se les solicita 5 U.F. más para poder
buscar la forma de financiar la vivienda, menciona además que el SERVIU al poner un ahorro
adicional premia a las familias con 7.5 U.F. más por ese ahorro adicional.

La Sra. Teresa Faune, manifiesta que se necesita dar una solución a estas familias con los costos
mínimos, para ello, se necesita contratar los servicios de un profesional bajo la modalidad de

trato directo, porque es lo más rápido, ya que las licitaciones son procesos lentos por lo general

si no hay interesados o profesionales que no cumplan con las exigencias se declara desierta la

licitación y en este proceso pueden pasar meses sin responder a la demanda de la gente.

El Sr. Concejal Luis 6álvez consulta por las medidas de los sitios chicos. La Sra. Teresa Faune

señala que son sitios angostos y que las viviendas deben ser adosadas a un costado y el diseño
debe ser alargado, pero que debe cumplir con las normativas exigidas por el SERV¡U.

El Sr. Alcalde consulta por el valor que debe aprobar el Concejo Municipal. Se le responde que 2
Millones de pesos aproximadamente.

ACUERDO Ne2: Unánime, el Concejo Municipal aprueba la Contratación Modalidad Trato
Directo de un Arquitecto para el Desarrollo del Diseño de Vivienda Tipo para sitios estrechos,
por un monto de 52.000.000.- de pesos aproximadamente, impuesto incluido.

El Sr. Concejal Sergio Cuadra consulta por el Comité Habitacional Villa O'Higgins. La Sra. Teresa

Faune señala que en el año 2011 recibió calificación definitiva, lo que significa que fue aprobado,

en el año 20L2 recibió nuevamente la calificación definitiva y pasó por tres procesos y en

ninguno de los llamados fue adjudicado. Señala que se mantiene en el Banco de Proyecto y
que debería ser aprobado, ya que es el único comité de la región que contando con la

calificación definitiva no se le han asignado los recursos.

El Sr. Heli Carrasco, consulta por el Comité Villa Jardín. Se le indica que el Municipio lo

Constituyó, pero no ha trabajado nunca al amparo del Municipio.

La Sra. Concejal Zadda Salazar, consulta por el caso de la Sra. María lsabel Droguett Pozo, quien

señala que esta hace un tiempo postulando a Subsidio y le dijeron que ella no puede postular

porque está en una sucesión de una parcela. La Encargada de Vivienda responde que

efectivamente no puede postular, que se hizo una excepción en el año 2010 para los

damnificados delterremoto, pero ya no se puede postular sin su título de dominio.
4
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El 5r. Concejal Luis Gálvez consulta por los subsidios patrimoniales, si aún están vigentes. La Sra.
Teresa Faune señala que los que están aprobados se ejecutaran los subsidios, pero los que no
alcanzaron o no informaron su calidad de damnificado no pueden postular, ya que las
postulaciones están cerradas y no se ha dado solución concreta.

El Sr. Concejal Heli Carrasco, consulta por el caso del 5r. Dagoberto Godoy de Guacarhue. Se le
responde que fue el primer caso que se revisó, se le han dado tres posibles diseños y no ha
quedado conforme con ninguna solución propuesta. Además el Ministerio le asignó 120 U.F.
adicionales a parte del subsidio y pese a esto no queda satisfecho con la propuesta.

La Sra. Concejal Oriana Maturana, consulta si influye mucho la ficha de protección social para
postular a subsidio de vivienda usada. Se Ie responde que influye bastante y que el único
subsidio que permite postular a compra de vivienda nueva o usada es el DSL, y este fue pensado
en estratos medios y para ello se utiliza la F.P.S. Al Subsidio que permite postular a compra de
vivienda nueva o usada sin crédito hipotecario pueden postular las familias que tienen hasta
t7.734 puntos, los puntajes superiores piden un ahorro de 30 U.F. y un crédito hipotecario pre
aprobado. Además agrega que la educación que tenga la persona dispara el puntaje de la F.P.S.

El Sr. Concejal Heli Carrasco, consulta quien manda hacer las calicatas y menciona que la Sra.
María Flores de la Rinconada señaló que hicieron la calicata hace tiempo y aún no la van a ver.

El Sr. Concejal Heli Carrasco, consulta si pueden botar o no la casa de don Noel Orellana, ya que
está muy peligrosa. El Sr. Alcalde señala que se solicitó a la DOM que viera la situación y que se
acerquen a conversar con la DOM para que les emita la Autorización de Demolición.

5.- PUNTOS VARIOS:

Conceial Sra. Zadda Salazar Veiar:

- Plantea que la oscuridad que hay en la calle Romilo Labarca, hace que el lugar se vuelva

peligroso para los transeúntes, ya que hay pasadas de agua donde la gente puede caerse.

Consulta por el proyecto de recambio de luminarias. El Sr. Alcalde le indica que debería

quedar aprobado el próximo año.

- Menciona que resultó todo bien en las Fiestas Costumbristas, pero que la pista de baile se

hizo chica, consulta si se puede ampliar el radio para el próximo año.
- Plantea que la Sra. Clarisa Serrano, domiciliada en el Cementerio, solicita ayuda en

materiales para emplazar una pieza en la propiedad de su pareja.

- Plantea que los vecinos de la población Elcira Pizarro de la Viña solicitan cortar el pasto de

la plaza.

- Menciona que la gente se queja del cementerio, ya que teniendo sus sepulturas

compradas de por vida, deben pagar sumas muy elevadas de dinero por continuar con

sus nichos. El Sr. Alcalde menciona que hay una ley que rige los cementerios y
efectivamente esta ley señala que no existe la calidad de perpetuidad y que deben

cancelar una suma de dinero cada 20 años. Además señala que se puede solicitar a la

DIDECO que actué como mediadora ante el Padre Medel, para ver la posibilidad de

flexibilizar los cobros.

- Plante la problemática de Gustavo, quien está cada día más agresivo. El 5r. Alcalde señala

que el Departamento de Salud ha estado viendo la situacióñ, Vá que no solo está

sobrepasando a la familia, sino que también a la comunidad.
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- Plantea solicitudes de ayuda en forma reiterada de la Sra. María Valenzuela, solicita que

el municipio la apoye, ElSr. Alcalde le indica que le haga llegar los documentos.

ConceialSr. Heli Carrasco Ureta:

- Solicita pasar nuevamente la máquina en elcamino del Monte Chico.

- Menciona que el semáforo tiene varias luces quemadas.
- Plantea que la Fiesta Costumbrista estuvo buena, pero habían muchas botellas de vidrio

en elsuelo, las cuales eran un peligro en caso de peleas. Sugiere que para el próximo año
se les exija a los locatarios que utilicen envases plásticos o que se preocupen de ir
recogiendo las botellas. El Sr. Alcalde indica que se exigirá que esto se regule.

- Consulta si el Departamento de Salud tiene programa de rehabilitación. El Sr. Alcalde
menciona que hay un programa que funciona con un equipo conformado con los

profesionales del CESFAM y ha dado resultados, siempre que este la voluntad de la
persona, le indica que se acerque a conversar con la Srta. Sandra F.

- Consulta si se puede otorgar un permiso provisorio para construir una piscina con fines de
lucro. El Sr. Alcalde le indica que eso no se puede hacer, que debe cumplir con una serie
de normativas y cumplir con los requerimientos del Servicio de Salud y que esto no es

regulado por la DOM.

- Menciona que en el sector de Romeralfueron notificados para sacar un barro del canal, el

cual quieren trasladarlo a la cancha del sector, para lo cual solicitan el camión tolva. El

Sr. Alcalde le responde que lo hagan por escrito colocando los datos de contacto de la
persona a cargo para coordinarlo.

- Plantea que el área verde de Carrizal aún está con llave y que rompieron más la malla
para poder entrar, además menciona que el pasto está muy largo, por lo que solicitan que

vayan a cortarlo. El Sr. Alcalde manifiesta que este mes se comienza con las

mantenciones de las plazuelas.

- Consulta por un proyecto para una pista de patinaje. El 5r. Alcalde vera si se reactualizo

el proyecto.

- Felicita a los Funcionarios que trabajaron en las actividades de las Fiestas Costumbristas,

las cuales estuvieron buenas y tranquilas.
- Plantea que los vecinos de Guacarhue mencionan que el acceso al cerro por el camino de

la gruta está muy malo, solicitan posibilidad de mejorarlo.

Conceial Sr. Luis Gálvez Castillo:

- Destaca la labor de Carabineros en estas Fiestas Patrias, ya que se hizo control y varias

rondas, lo que fue una campaña efectiva de prevención.

- Menciona que el día L8 de Septiembre se produjeron dos incendios. Una de las personas

afectadas quien perdió su taller solicita la posibilidad de que lo puedan postular a

proyectos para obtener maquinarias, ya que quiere volver a emprender. Además

menciona que solicito hace un tiempo atrás una malla para cerrar su sitio, la cual aún no

se concreta y también solicita que lo ayuden a sacar los escombros.
- Agradece el apoyo prestado con el camión aljibe del municipio y solicita que ojalá este

siempre dispuesto acudir a estos llamados.
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- Plantea que el día 19 de Septiembre en la culminación de la Rayuela no se consideró su

presencia, lo cual se lo hizo saber la gente que estaba presente. Solicita que exista alguna

deferencia cuando estén ellos presentes en las actividades.

- Plantea que el anegamiento de la calle lgnacio Carrera Pinto con Moura, produjo que se

anegaran varias familias, abarcando hasta la villa El Roble, e indica que la gente está muy

molesta y le echan la culpa al Concejo y al Sr. Alcalde de no hacer nada. Hace entrega de

fotografías. El Sr. Alcalde señala que es un tema complejo, que se está viendo la mejor

solución y se está pensando en colocar una estructura metálica que cumpla la función de

filtro, para que la basura quede estancada antes de llegar altubo.
- Menciona que Bomberos fue notificado por tener unos ladrillos el fondo del patio. Señala

que se debería limpiar primero elterreno municipal, el cual tiene bastante basura. El Sr.

Alcalde vera la situación.

- Señala que los vecinos que asistieron al paseo del Cerro, reclaman por la cantidad de

basura que queda en el lugar. Solicita colocar basureros para el próximo año. El Sr.

Alcalde le responde que se colocaron varios basureros, se entregaron bolsas de basura a

las familias, se colocaron baños y se le exigió un basurero a los comerciantes.

- Menciona que se están realizando trabajos de canalización en el río de Carrizal y los

vecinos solicitan que se continúe con esta, para que no siga erosionando el costado. El

Sr. Alcalde averiguará y señala que las horas máquina se programan de acuerdo a un

presupuesto.

- Consulta por saldo pendiente de los profesores indemnizados. El Sr. Alcalde le indica que

el compromiso es que se les cancelará con las platas del FAGEM y estos aún no han sido

aprobados en su modalidad de gasto.

- Plantea que el mejoramiento del camino Caylloma quedo muy bueno, pero se levanta

mucho polvo.

Conceial Sr. Sergio Cuadra Smirnow:

- Plantea que el Club de Cuasimodistas tiene programada una domadura para el día

t2/7O|2AL4 y ese mismo día están solicitando permiso para una cumbre ranchera y están

preocupados porque es la misma gente la que as¡ste a ambas actividades. El Sr. Alcalde

vera eltema.
- Solicita que quede claro que las actividades de fiestas patrias del próximo año sean bien

programadas, que se haga un calendario, para que no suceda lo mismo que este año

donde se juntaron tres actividades en un mismo días. El Sr. Alcalde solicitará que se

organicen de buena forma.

- Menciona que las actividades de Fiestas Patrias estuvieron bonitas, felicita a los

Funcionarios que trabajaron. Señala que los Autos Tuning que desfilaron, para una

próxima oportunidad debieran presentar solo sus autos más enchulados, si son L2 que

desfilen 04, achicar el número.

- Felicita a la Encargada de Deportes por el Campeonato de Rayuela.

- Consulta cuando tomaran los exámenes prácticos de conducir pendientes.

- Menciona que en reunión de Fútbol se dio por terminado en forma abrupta el

campeonato el que deben saber terminar, sino la ANFA los puede multar.

- Consulta por campeonato realizado en la cancha de Tricolor en la noche, por lanzamiento

de fuegos artificiales, los que son muy peligrosos. El Sr. Alcalde menciona que fue un

partido que jugo la Selección y que desconoce si lanzaron estos fuegos.
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- Menciona que la Radio Mater Dei transmite el Santo Rosario todos los días a las 12:00
horas. El Sr. Alcalde señala que lo conversará con elSr. Ricardo Hidalgo.

- Plantea Cursos de Primavera, entre los días 20 al24 de Octubre.
- Menciona que lo invitaron a participar de los Carros Alegóricos que realizó el Jardín

lnfantil y Sala Cuna Dulces Sonrisas y que no tenían los implementos para llevar a cabo la
actividad y consulta que cosa puede hacer y que no puede hacer como Concejal. El Sr.

Alcalde menciona que no había conocimiento de esta actividad, que hubo una

descoordinación y que jamás se negará una cooperación a un establecimiento
educacional, menos a un centro nuestro. Y que pude hacer todo lo que no dañe la

institucionalidad del Municipio.

Conceíal Sra. Oriana Maturana Gálvez

Reitera solicitud de ayuda para la Sra. Aida Becerra, quien necesita bastones para poder

movilizarse.

Felicita y agradece a quienes hicieron posible que las actividades de Fiestas Patrias hayan

sido buenas y ordenadas. Además agradece el apoyo de Carabineros muy bueno.

Señala que las personas han calificado la fiesta como positiva y muy bonita.

A continuación y no habiendo más que tratar, el Presidente del Concejo agradece la
asistencia y participación de los Concejales, da por terminada la sesión, a las 22:50 horas.
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